

# Ecopetrol: costos y riesgos de frenar la exploración

Expertos advierten que frenar la actividad exploratoria del país pone en riesgo la seguridad y autosuficiencia energética, lo que se traduce en un impacto negativo para los ingresos del Estado.

Bucaramanga  
VANGUARDIA

No vamos a matar a la gallina de los huevos de oro". Con esta frase, el nuevo presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, comenzó su administración al frente de la principal compañía petrolera colombiana. Dijo que el objetivo es garantizar su rentabilidad, pero a renglón seguido, en una gira en cadenas radiales, afirmó que descartaba la firma de nuevos contratos para la exploración de petróleo y gas natural, algo que va en línea con lo que ha expresado el Gobierno nacional.

En menos de 24 horas, el pasado 25 de abril la acción de la petrolera se desplomó. Las declaraciones de Roa, que algunos expertos del sector calificaron como "confusas" y "desacertadas", llenaron de incertidumbre a los inversionistas y, de paso, golpearon el valor de Ecopetrol tanto en Wall Street (Bolsa de Nueva York) como en la Bolsa de Valores de Colombia.

"Hay 85 convenios vigentes para seguir buscando sin la necesidad de firmar nuevos contratos de exploración", sostuvo en su ronda de medios nacionales. Luego explicó que entre 2014 y 2021 el país no firmó un solo convenio para desarrollo petrolero. Y agregó que "el país incrementó su producción gracias al recobro mejorado. El bombeo pasó de 720.000 barriles promedio día (bpd) a 860.000 bpd".

Por tanto, el directivo apelará a que la compañía acuda a nuevas tecnologías para incrementar el nivel de extracción del 18 % al 22 % en los pozos pe-



Ricardo Roa Barragán entró en el punto de mira desde su primera intervención. //Colprensa

## 22%

es el aumento que espera tener Ecopetrol en cuanto al aumento de extracción en los pozos de petróleo. Actualmente es de 18%.

troleros del país.

Pero, ¿qué tan viable es eso que plantea Roa? ¿Qué consecuencias trae para el país que Ecopetrol renuncie a nuevos contratos de exploración?

### Desplome de la acción

Más allá del positivismo de Roa, lo cierto es que bajo este contexto, la acción de Ecopetrol en Wall Street cayó por el orden del 12 %.

¿Cómo entender esta caída y su impacto en las finanzas y el valor de la petrolera? Sergio Cabrales, profesor de la Universidad de los Andes y de la Maestría en Ingeniería de Petróleos, explicó que la caída tiene dos variables. Por una parte, las declaraciones de Roa Barragán, y por el otro, el inicio del período exdividendos para inversionistas, con un aporte del 7 % a esa reducción.

En los cálculos de Cabrales, la tendencia negativa en el mercado bursátil le costó a Ecopetrol en su valor de acciones

unos \$6,2 billones.

Para ver la magnitud del impacto de esta coyuntura, Cabrales recordó que Ecopetrol le dejó al país \$42,4 billones en 2022 en dividendos, regalías e impuestos, lo que equivale a \$840.000 para cada uno de los 50 millones de colombianos.

La acción de Ecopetrol se ubicó entonces en \$2.235, es decir, su cotización más baja desde el 20 de diciembre del 2022. Por tanto, la capitalización de la compañía en bolsa pasó de \$98,1 billones a \$91,9 billones. Esto es el equivalente a una desvalorización bursátil de \$6,2 billones, como precisó Cabrales.

### Ecopetrol, que más perdió

Hay que tener en cuenta que,

al inicio de la semana pasada, en las bolsas internacionales se vio que otras acciones petroleras registraron pérdidas, aunque mucho menores de las que vivió Ecopetrol en Colombia. Todo esto fue presionado por la caída de los precios para los contratos futuros del crudo y nuevos temores de desaceleración mundial. Pero, en el caso de la petrolera colombiana, a esos factores internacionales se sumaron los hechos internos que hicieron que su título tuviera una desvalorización acelerada tres veces mayor que la petrolera Shell.

"Si sumamos las pérdidas de Ecopetrol desde el inicio de este Gobierno, estas equivalen a media reforma tributaria... Se puede concluir que la acción de Ecopetrol ha tenido el peor comportamiento frente sus pares", remarcó el docente.

### Actuar en consecuencia

Entre los primeros en reaccionar a las afirmaciones de Roa fue Amylkar Acosta, exministro de Minas y Energía, quien estima que el nuevo presidente de Ecopetrol asumirá el compromiso de no matar a 'la gallina de los huevos de oro', para que siga siendo 'la joya de la corona' del país.

"Roa debe ser más consciente de que Ecopetrol es la principal fuente generadora de recursos, tanto para la financiación del Estado como para la generación de divisas. Espero que él entienda esta realidad y actúe en consecuencia", sostuvo el exministro.

Acosta invitó tanto a Roa como a la ministra de Minas y Energía, Irene Vélez, a tomar decisiones de acuerdo con el reporte de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, sobre el balance de reservas, que se entregará en mayo, para tomar una decisión firme. "Así que guardo la esperanza de que ya en mayo, cuando se dé a conocer el informe, tengamos certeza".

## CESE AL FUEGO CON EL ELN

# Inicia el tercer ciclo de conversaciones

Bogotá  
EFE

Mañana, el Gobierno colombiano y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (Eln) volverán a verse las caras en la tercera ronda de negociaciones de paz, a la que ambos llegan con disposición, pero después de que hace unas semanas las tensiones casi causaran una ruptura.

Ha pasado un mes y medio

desde que las dos delegaciones se vieron por última vez en México, el segundo país que acogió los diálogos después de Venezuela. Ahora se reencontrarán en La Habana, un escenario conocido para todos.

Más allá de ese cese al fuego, las partes seguirán trabajando sobre la agenda pactada en México, que habla de una "participación ciudadana" que el Go-

bierno, según aseguraron fuentes de la delegación, quiere que sea "eficaz, activa y pertinente".

Si no hay cese al fuego, al menos se espera una ampliación o continuación de los "alivios humanitarios" pactados en Caracas y que desde hace dos meses se están traduciendo en entregas de ayuda humanitaria para las necesidades de dos poblaciones del Pacífico.



El cese al fuego es el gran objetivo de la mesa de negociaciones. //EFE